

SUPLEMENTO

AL

BOLETÍN  OFICIAL

DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

Ante las luchas sociales.

Afortunadamente se van disipando los turbulentos augurios que venían pronosticándose sobre las posibles derivaciones que habrían de tener los conflictos sociales planteados en varias capitales y especialmente en Barcelona. La sensación de calma es general, y según manifestaciones del propio Jefe del Gobierno, los conflictos pendientes quedarán rápidamente solucionados, salvo contingencias posibles, pero no probables, y la tempestad que se cernía con características alarmantes por su gravedad, ha quedado reducida a un momento de anormalidad que prontamente fué conjurado.

Es un hecho incuestionable que en la evolución social de los tiempos, como consecuencia de la pasada guerra mundial, se ha operado una subversión intensísima por lo que se refiere a la lucha entre el capital y el trabajo.

Antiguamente, el patrono era un tirano de sus obreros. El asalariado obedecía dócilmente a su amo y no se preocupó jamás de paramientos en la explotación de que era víctima. Surgió la idea de reivindicación, y mediante organizaciones obreras, mejor o peor constituidas, de mayor o menor potencialidad, el trabajador, el asalariado, emprendió la lucha en pro de sus reivindicaciones, forjando ideales en un molde de amplio y equilibrado espíritu de mejoramiento individual.

Y he aquí entonces planteada la sistemática lucha entre patrono y obrero. Este, que defendía lo que racionalmente era justo, era equitativo, logró ganar la partida y hacer valer positivamente la necesidad de que su propio esfuerzo fuera considerado como un factor de producción, si no único, al menos el más esencial.

Conseguida la reivindicación del mejoramiento

económico, parecía lógico y natural que la lucha entre patrono y obrero, si no se extinguiese, sí se atenuase en intensidad y hasta no revistiera el aspecto perjudicial para el florecimiento de la industria nacional, que actualmente reviste.

Es forzoso reconocer que los Gobiernos que periódicamente se han ido sucediendo durante unos cuantos lustros, no se han preocupado apenas de atenuar los efectos de esa lucha que progresivamente se ha ido desarrollando y cuyo término no se vislumbra.

Es cierto que no son sólo los Gobiernos los culpables del abandono en lo que respecta a un problema tan vivo y tan transcendental, pero sí lo deben ser mucho, por cuanto que, ahora que el problema se ha agudizado de modo extraordinario, acude presuroso el gabinete Romanones a dictar disposiciones en favor del obrero, que podrán estar inspiradas en un elogiado sentido social, pero que tienen el gran inconveniente de emanar de la coacción inherente al constante planteamiento de conflictos de carácter indefinido, pero que al fin y a la postre serán siempre producto de la lucha entre patrono y obrero.

No vamos a prejuzgar la eficacia de las recientes disposiciones del Gobierno estableciendo la jornada máxima legal de ocho horas o cuarenta y ocho horas semanales en todos los trabajos y aboliendo el trabajo nocturno en las panaderías e industrias similares, ni tampoco hemos de pronosticar las resultantes de la Confederación del Trabajo; pero lo que sí afirmamos es que hasta que la lucha entre patrono y obrero deje de ser tal lucha y en vez de ser problema de odio sea un problema predispuesto a una solución cordial asentada en principios de los más elementales deberes morales y sociales, nuestro país vivirá siempre a merced de quie-

nes, buscando su lucro, orientan a las organizaciones obreras por derroteros cuyas determinantes son factores directos de la perturbación intermitente de España.

Que son las...

El cambio de hora.

De nuevo nuestro gobierno — que Dios guarde... (en el Poder) — para el bien romanonista — y liberal, de oropel, — ordenó que los relojes — de bolsillo y de pared — adelantasen sesenta minutos el día seis.

Y anoche, al marcar las once — el reloj que yo observé, — tocó doce campanadas — que conmovieron mi ser; — pues noté que me robaban — una hora de vivir bien — y... esta mañana he sentido — una más que madrugué.

Ignoro la economía — de carbón que se va a hacer, — porque a las dos las tres sean — y al dar las cinco las seis; — pero no hay otro remedio; — fuerza es acatar la ley... — Tan sólo el sol rebelóse, — pues madrugó igual que ayer!

Anoche un pobre mendigo — víctima de la escasez, — que no ha probado la carne — desde el año diez y seis, — decía: «¡Gracias al Conde, — que es más vivo que un lebré, — he pasado, sin notar, — una hora más sin comer!...»

El Chico del Boletín.

En la villa de Pedrola se inaugura el primer coto social.

El Gobernador preside el acto. — Gran entusiasmo. — Los discursos.

Día memorable fué el de ayer para el vecindario de la simpática e histórica villa de Pedrola, con motivo de la celebración de un acto de alta significación social y que constituye la iniciación de una obra ejemplarísima, que, redimiendo al obrero agrícola, ha de influir eficazmente a solucionar el problema agrario, que hoy, más que nunca, es motivo de preocupación nacional.

Un hombre de extraordinario talento, cuya fama científica ha traspasado las fronteras, el Dr. D. Gregorio Antonio Rocasolano, concibió la idea de fundar en Pedrola un coto social.

Rápidamente realizó el Dr. Rocasolano sus primeros trabajos y éstos dieron enséguita resultados positivos.

El ilustre prócer aragonés, Sr. Duque de Luna, cedió el dominio útil de 10 cahíces de tierra a buen número de colonos de la villa, los cuales, dirigidos por el benemérito catedrático, se han agrupado con objeto de regularizar la explotación y el beneficio de las tierras tan generosamente cedidas por el heredero de aquella ilustre dama que ostentó el título de duquesa de Villahermosa.

El Instituto Nacional de Previsión prestó a la gran obra social su concurso por conducto de su delegado Sr. San Pío, y en un breve lapso de tiempo quedó ultimado el funcionamiento de esta obra admirable y digna de todo apoyo, primera en España.

El coto social, incorporado al Sindicato Agrícola de San Roque, instituido en Pedrola hace varios años, está integrado por 150 labradores que, de hoy en adelante, tendrán asegurado un pedazo de pan cuando su edad o sus achaques les impidan ganarse el sustento con su propio esfuerzo.

Ayer verificóse la inauguración oficial del coto social.

Por la mañana celebróse la constitución del Patronato y Junta administrativa del coto, aprobándose los Estatutos por que ha de regirse, Estatutos en los que resplandece un elevado espíritu de previsión y de concordia social.

Por la tarde se celebró el acto inaugural, que fué presidido por el Gobernador de la provincia.

El Sr. Acuña, hizo el viaje en automóvil acompañado del Presidente del Consejo de Agricultura y Ganadería, el Diputado provincial D. Juan Fabiani, el ingeniero Jefe del Servicio agronómico provincial D. José Cruz Lapazarán y el redactor de *Diario de Avisos*, D. Mariano Sánchez-Roca. Llegó a Pedrola a las tres de la tarde, siendo recibido por las autoridades de la villa, los Sres. Rocasolano, San Pío, Bastero y todo el vecindario, siendo objeto de afectuosas aclamaciones.

Antes de la inauguración, el Gobernador y sus acompañantes recorrieron el suntuoso y magnífico palacio de los Duques de Luna, admirando las valiosísimas joyas que se guardan en la señorial mansión.

Trasladóse luego el Sr. Acuña a los locales del Sindicato agrícola, donde debía de verificarse el acto de la inauguración oficial del coto social.

El Sr. Rocasolano inició los discursos exponiendo elocuentemente los beneficios que la obra ha de reportar a los labradores de Pedrola, agradeció al Gobernador y a sus acompañantes su asistencia al acto, y terminó haciendo resaltar la generosidad del Duque de Luna, al ceder generosamente diez hectáreas de tierra, exigiendo tan sólo el pago de una peseta anual por finca.

El delegado del Instituto Nacional de Previsión expuso la transcendencia social que implica la obra que se inauguraba, dedicó grandes elogios al Sr. Rocasolano, iniciador del proyecto y al Sr. Jiménez Vicente, propulsor entusiasta del mismo, y terminó indicando que el Instituto prestará todo su apoyo.

El Sr. Fabiani, en breve y elocuente discurso, después de ensalzar los fines de la institución, ofreció la adhesión de la Asociación de Labradores y del Consejo de Agricultura y Ganadería.

Manifestó el Sr. Fabiani que el Consejo de Agricultura se asociaba a la importantísima

obra social, haciendo un donativo para abrir una libreta con dos pesetas cada uno de los asociados, y la Asociación de Labradores también ha acordado poner a disposición de los asociados otra libreta individual que encabezará con una peseta.

El Sr. Lapazarán, con simpática sencillez, dijo a los labradores que integran el coto, que cuenten con él para la dirección técnica de las faenas agrícolas y animó a todos para perseverar en la obra iniciada con todo entusiasmo.

Nuevamente volvió a hablar el Sr. San Pío para decir que el Gobernador civil, encantado de la obra a realizar, hacía un donativo de cinco pesetas para la libreta de cada uno de los asociados.

El Sr. Acuña — que fué acogido con una gran ovación — pronunció muy elocuente discurso, diciendo que se mostraba orgulloso de que en un pueblo de la provincia de su mando se haya iniciado una obra social de tanta trascendencia.

Indicó a los labradores que se percataran que ésta es una obra de amor y les recomendó, que se aparten de la política, dedicando todo su entusiasmo a fomentar organizaciones, de la índole de la que se inauguraba y terminó diciendo que la verdadera obra social ha de ser que el rico, que el poderoso se atraiga al pobre, al trabajador, con afecto, procurándole medios de vida propios, preveyendo el día en que no puedan ganar el sustento diario para atender a sus necesidades.

El acto de la inauguración terminó entre grandes aplausos y vivas a España, Zaragoza, Pedrola, al Duque de Luna, al Gobernador y al Sr. Rocasolano.

Después de obsequiar al Sr. Acuña y a sus acompañantes con un lunch y de escuchar varias piezas musicales, que acertadamente interpretó la banda de Pedrola, el Gobernador emprendió el viaje de regreso, siendo despedido con aplausos y aclamaciones entusiastas.

Información local.

Sin conflictos sociales.

La huelga de obreros tipógrafos continúa en el mismo estado.

Las negociaciones para ver de hallar una fórmula de solución están interrumpidas, si bien pudiera ser que hoy se reanudarán.

Durante todo el día de ayer se acentuaron los rumores de que hoy se plantearía la huelga de obreros albaniles, pero a la hora en que escribimos estas líneas la impresión que se tiene sobre este asunto es muy satisfactoria, y por tanto, puede asegurarse que los albaniles acudirán hoy al trabajo.

El Ebro crece.

Ayer observóse que el río Ebro ha experimentado notable crecida.

Según los datos oficiales facilitados por la División Hidrológica, la crecida del Ebro ha sido de cuatro metros sobre el estiaje.

Las subsistencias.

Como oportunamente dijimos, el Gobernador impuso, a propuesta del Delegado de Abastecimientos, Sr. Molinero, catorce multas a otros tantos comerciantes como infractores del Real decreto de 7 de marzo último.

Una Comisión de la Cámara de Comercio visitó ayer al Sr. Acuña, para pedirle la condonación de las multas impuestas. La Comisión expuso al Gobernador distintas razones en las que fundaban su petición, y el Sr. Acuña les indicó que se había limitado a cumplir el Real decreto, si bien trataría de hallar una fórmula que pueda compaginar los intereses de los comerciantes multados.

El Gobernador dió curso ayer a un oficio del delegado de Abastecimientos de la capital al Ministro, consultándole sobre si el Real decreto del 7 de marzo, en lo que respecta a imposición de multas, puede aplicarse sin distinguir la potencialidad comercial de los multados y proponiéndose que, si lo tiene a bien, deje a la discreción de la Junta provincial de Subsistencias la imposición de dichas multas, caso de que no se altere el espíritu del mencionado Real decreto.

Información nacional.

(Por telégrafo y teléfono).

El planteamiento de la crisis. — Romanones seguirá presidiendo el gabinete que se forme.

En los círculos políticos, continúa hoy explotándose el tema de la crisis.

La impresión del día es idéntica a la de ayer, es decir, que en cuanto quede restablecida la normalidad, el conde de Romanones planteará la crisis, para formar un gobierno de concentración liberal, que se encargue de resolver la situación económica. Este gobierno se presentará al Parlamento, pero no tan pronto como se ha dicho, sino allá para junio, Romanones volverá a recibir el encargo de formar gabinete, y como ya es sabido, cuenta con Alba y García Prieto.

Periódico tan autorizado en la materia como el «Diario Universal», así lo afirma.

Sábese que, para la aprobación de presupuestos, se han ofrecido incondicionalmente Maura y Dato.

El conde de Romanones ha pasado el día en el campo. Esta mañana, antes de marchar, fué visto en automóvil con D. Antonio Maura paseando por las calles, y se supone que hablaron del problema político.

Un ex ministro liberal ha asegurado que Romanones presidirá el nuevo Gobierno, y que éste no se presentará a las Cortes antes de junio.

Lo ocurrido al «Manuel Calvo».

La Transatlántica ha recibido un despacho complementario de otro que no ha llegado todavía. Por lo recibido se sabe que el «Manuel Calvo» no se hundió, resultando del accidente

con una avería que será reparada en Constantinopla, adonde será remolcado el citado barco español. Faltan algunos tripulantes e individuos del pasaje, pero se ignora el número.

Notas palatinas.

Ante el Rey, el Obispo de Sión y altos palatinos, se ha verificado el sorteo de pobres para el acto del Lavatorio.

Restablecido ya de la indisposición gripal que padecía, hoy ha predicado en la Real Capilla el Padre Luis Calpena, quien pronunció un discurso muy elocuente.

Una novillada.

En la plaza de Vista Alegre se celebró una novillada, lidiándose reses de Cobaleda.

Manolo Gracia estuvo en su primero decidido, valiente, matando de una atravesada. Al quinto, que estaba muy difícil, lo despachó de varios pinchazos y media estocada algo delantera.

BARCELONA.

Hacia la solución. — Hoy es el día crítico de la huelga. Una nota del Capitán general.

La tranquilidad sigue siendo absoluta. Hoy, como día festivo, pudo observarse extraordinaria animación en las Ramblas y demás puntos céntricos. Circularon más coches y tranvías que ayer con personal antiguo y escolta de soldados.

No se registraron incidentes.

Hay gran expectación por considerarse el día de mañana el más crítico de la huelga y a ello se debe que se mantengan íntegras las precauciones militares adoptadas.

Por la dirección de la Compañía de tranvías, se ha publicado una nota avisando que mañana termina el plazo para la presentación del personal, considerándose despedido el que no se presente.

Mañana se reanudarán los servicios en la línea de San Andrés.

El Capitán General publica una nota en el «Boletín Oficial» relativa a la reunión de autoridades y fuerzas vivas que se celebró el viernes por la noche: en dicho acto se exteriorizó un criterio de armonía para llegar lo antes posible a la total normalidad, sin represalias, pero quedando los patronos en absoluta libertad para eliminar a aquellos elementos perturbadores en pugna con la autoridad y la disciplina que debe mantenerse en todos los centros de trabajo.

Valencia.

Mañana se celebrará misa de campaña en el paseo de la Alameda, revistando el Capitán general a continuación, y luego desfile por las calles.

Los jefes y oficiales de la guarnición obsequiarán con un banquete a sus compañeros del regimiento de España.

San Sebastián.

Una comisión de inquilinos visitó al Gober-

nador para protestar del encarecimiento de las habitaciones y pedir la tasa de los alquileres.

El Gobernador prometió a sus visitantes hacer todo lo posible por complacerles.

Gacetillas.

Ayer tarde celebróse en el campo de la calle de Bilbao un interesante partido de *foot-ball*.

La fiesta, a la que asistió numeroso público, fué presidida por bellas señoritas.

Al grupo vencedor se le entregó una magnífica copa de plata.

El guardia de 2.^a clase de Seguridad Marcelino Zalabán, ha sido destinado de la sección de Santander a la de Zaragoza.

LOS ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

En la semana actual, última de actuación de la compañía de Ernesto Vilches, se preparan programas muy interesantes.

Hoy, en «matinée», quinta de abono, se reestrena la interesante comedia «Jimmy Samson».

Por la noche se celebra una gran función popular con muy atractivo programa: la aplaudidísima obra cómica de Parellada «Los de cuota» y el estreno del «disparate» en un acto, de Muñoz Seca y Pérez Fernández, titulado «La fórmula 3 K³».

En esta función popular rigen precios reducidos: dos pesetas la butaca y 0'40 la general.

Desde hoy se celebrarán todas las «matinées» a las seis, y las funciones de noche a las diez (hora oficial).

El próximo jueves se celebrará el beneficio de la primera actriz Irene López Heredia, y el sábado el del primer actor y director Ernesto Vilches.

ESQUELAS Y ANUNCIOS

Se admiten para su publicación en este periódico hasta las siete de la mañana, en la Imprenta del Hospicio provincial, donde puede verse la tarifa de precios.

TEATROS Y CINES

Teatro Principal.

Compañía de comedia de Ernesto Vilches. — Hoy, lunes, 7 de abril de 1919. — Tarde, a las 6 (hora oficial), quinta *matinée* de abono: Jimmy Samson. — Noche, a las 10 (hora oficial), gran función popular con rebaja de precios, Los de cuota y La fórmula 3 K³ (estreno).

Teatro Parisiana.

Función para hoy, lunes 7 de abril de 1919. — Por la noche, a las 10. La casa de la Troya. — Precios de costumbre.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Se arrienda un piso con cinco balcones a la calle de D. Jaime I. — Informarán en el núm. 27, pral.

Zaragoza. — Imprenta del Hospicio provincial.